



(Viene página anterior)

oído y vista, despertando los reflejos, también muchos potencian la memoria e incrementan la destreza.

La industria española está haciendo verdaderos esfuerzos para que no "les coman" el terreno los chicos y los japoneses, que importan juguetes fabricados generalmente en Taiwan, Hong-Kong o Corea, donde la mano de obra es muy barata; de ahí que puedan ofertar productos muy competitivos y avanzados tecnológicamente.

El juguete que se fabrica en España "es el convencional, el de siempre" —nos comenta otro comerciante—, no se preocupan de innovar nada; sólo hay un par de casas que hayan lanzado productos novedosos, pero por lo general, son copias de los que importamos. La zona de España que cuenta con más tradición juguetera es Levante, concretamente Ibi, en Alicante. Aunque la calidad del juguete está superándose en España, hay que tener en cuenta que en su mayoría, son pequeños fabricantes que no tienen nivel, ni medios, para investigar, siendo su forma de trabajar muy artesanal.

#### Novedades

Los juguetes que harán furor este año, no se conocen todavía los fabricantes, guardarán el secreto hasta última hora, emprendiendo la ofensiva desde televisores y escaparates, cuando sólo falte un mes en la cuenta atrás de los próximos Reyes, con la intención de evitar los plagios. "Si algún fabricante va a lanzar una novedad y cree que va a tener un fuerte impacto, lo lanza publicitariamente en televisión un mes antes, con el objeto de que las demás casas cuando quieran recuperarse sea demasiado tarde". Otro de los comerciantes del gremio opina que "todo depende de la publicidad que lance televisión para estas fechas, pero lo último son los juguetes que lloran y se les enciende la luz en la cara y los coches de tracción total en las cuatro ruedas, en los que vienen insertados una serie de piñones para desarrollar diferentes velocidades.

#### Precios

Algunos juguetes aparecerán en el mercado con un tanto por ciento de recargo, son los que anuncia televisión. El niño pide un juguete, el que ve reflejado

en la pantalla sin detenerse en ver si es didáctico, muy caro, importado..., pero como es lógico la publicidad quedará reflejada en el precio, "en algunos casos se incrementa en un 10 por ciento, en otros un 3 ó 4 por ciento". No obstante, también existen juguetes que han bajado su coste, pues no han tenido demasiada tirada durante el año.

Los precios de los juguetes no cambian en Navidades —según algunas de las opiniones— "somos jugueteros profesionales durante todo el año y no nos dedicamos al juguete de temporada".

Para la presente campaña, según las fuentes consultadas, podemos señalar que los juegos educativos cuestan una media de 1.500 pesetas, los juegos electrónicos, como son los coches dirigidos y los juegos de mesa unas 3.000 pesetas, las muñecas y los peluches están en torno a las 2.500 pesetas. El juguete más caro cuesta unas 60.000 pesetas. Se trata de un coche en el que pueden montar dos niños, posee sonido, motor, luces e intermitencia. Los precios que hemos reflejado son orientativos y no se refieren a ningún juguete en particular.